Heilsgeschichte und ethische Normen. Hrsg. v. Hans ROTTER. Reihe: Quaestiones disputatae, Bd. 99. Freiburg 1984: Herder Verlag. 160 S., kt., DM 32,-.

Dieses Buch war als Gabe zum achtzigsten Geburtstag Karl Rahners gedacht. Die Verfasser der vier es erstellenden Abhandlungen – K. Demmer, B. Fraling, F. Furger, H. Rotter – sind Moraltheologen und K. Rahner in besonderer Weise verbunden. Der Herausgeber, H. Rotter, hat diesen Abhandlungen eine kurze Einleitung vorausgeschickt und K. Rahner selbst hat dem Ganzen noch ein Vorwort gegeben.

Zu den in allen vier moraltheologischen Untersuchungen auftauchenden und sie verbindenden Begriffen gehören die der Entwicklung, der Geschichtlichkeit, der "Natur", in ihrer moralphilosophischen und -theologischen Bedeutsamkeit. In seinem Vorwort befaßt K. Rahner sich ebenfalls mit ihnen, jedoch nicht in der genannten kategorialen Sicht, sondern in einem diese übergreifenden Umfeld.

Daß man in der vergangenen Moralphilosophie und -Theologie das Unveränderliche im Menschen, das Allgemeingültige und Übergeschichtliche der sittlichen Normen, auf Kosten des Veränderlichen, Zeitbedingten und geschichtlich Gewordenen zu einseitig beachtete und bewertete, muß zugegeben werden. Ebenfalls, daß man heute bemüht ist, die Akzente auf beiden Gebieten sachgerechter zu verteilen. Man erkennt und anerkennt z. B.: Biblische und außerbiblische Weisungen und Wertungen stehen auch unter dem mitgestaltenden Einfluß von sich wandelnder Geschichte und Kultur; der Mensch wird sowohl in seinem ontischen Bereich als auch in seinen Denkformen und Wertungen, sogar in seinem Gottesbild von einer vielschichtigen Umwelt mitgeformt. Diese Tatsachen stellen die Vertreter der Moralwissenschaft, namentlich deren Hermeneutiker, Fundamental- und Sozial-Ethiker vor neue und schwierige Fragen.

Jeder der im genannten Buch enthaltenen Artikel befaßt sich mit einem so neu aufgetauchten bedeutsamen Thema, und die Behandlung, die dieses erfährt, entspricht auch seiner Bedeutung. Darauf im einzelnen in gebührender Weise einzugehen, ist aus Raumgründen immer etwas schwierig, wenn es sich um mehrere Autoren handelt, denen Gerechtigkeit widerfahren soll. So beschränkt sich die folgende Stellungnahme auf einige Bemerkungen zu dem allen vier Autoren gemeinsamen Anliegen, zu dem der Entwicklung.

Daß in bezug auf sie das Pendel nun nach der anderen Seite überschwingt, ist psychologisch verständlich und auch auf anderen Gebieten feststellbar. Zunächst wird von der Entwicklung oft in einer Weise gesprochen, als sei diese eine Art selbständiger Wirklichkeit und nicht ein Vorgang, ein Prozeß an einem bestimmten Seienden. "Natur", menschliche Natur oder menschliches Wesen, darf nicht als ein "Prozeß" verstanden werden (101), sondern sie - noch besser deren Subjekt - ist Träger eines solchen. - Eine ähnliche Verselbständigung oder gar Personifizierung erfahren heute besonders die Begriffsinhalte "Krieg" und "Frieden". - Sodann wird beim Hinweis darauf, daß die Entwicklung beim Menschen nicht nur dessen akzidentelle Bereiche, sondern auch den substantiellen und wesenhaften Bezirk erfaßt, nicht immer genügend hervorgehoben, daß die Entwicklung in jenem Wesensbereich, soweit sie hier zur Diskussion steht, niemals den Menschen als Menschen verändert, dessen Identität mit sich selbst nicht zerstört. Das gilt auch von den Trägern, den Subjekten und Objekten, auffallender und tiefgreifender gesellschaftlicher Veränderungen, die immer Einzel-Menschen sind und bleiben. Aber solange die Frage: Was ist der Mensch? nicht nur verschiedenartig, sondern widersprechend beantwortet wird, ist für die hier anstehenden sittlichen J. Endres Fragen keine allgemein anerkannte Antwort zu erhoffen.

Dem Krieg zuvorkommen. Christliche Friedensethik und Politik. Hrsg. v. Ernst Josef NA-GEL. Freiburg 1984: Herder Verlag. 240 S., kt., DM 38,-.

Der Inhalt dieses Buches besteht aus Referaten, die 1982 auf einem, vom Institut für Theoiogie und Frieden sowie vom katholischen Arbeitskreis Entwicklung und Frieden, veranstalteten Symposium vorgetragen wurden, samt den sich daran knüpfenden Aussprachen.

Der Herausgeber, E. J. Nagel, schickt "Zur Anlage des Symposiums" den übrigen Referaten die Darstellung voraus: Friedensforderungen im Gesamtkontext der kirchlichen Friedenslehre. Hier